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Thema: Internationale Studierende an den sächsischen Hochschulen

Sehr geehrter Herr Präsident,

namens und im Auftrag der Sächsischen Staatsregierung beantworte ich die
Kleine Anfrage wie folgt:

Frage 1: Welche Sprachkurse haben die Hochschulen für internationale
Studierende im Wintersemester 2023/24 angeboten und weiche
Alternativen für fehiende Sprachniveaus standen zur Verfügung? (Bitte
aufschlüsseln nach Hochschulen, Ziel-Sprachniveau, Kapazität,
Auslastung, Gebühren.)

Zur Beantwortung der Frage 1 wird auf Anlage 1 verwiesen.

Frage 2: Welche Maßnahmen unternehmen die sächsischen
Hochschulen seit dem WS 2023/24 im Bereich des internationalen

Marketings? (Bitte aufschiüsseln nach Hochschulen, Umfang der
Ausgaben und Maßnahmenzeitraum.)

Zur Beantwortung der Frage 2 wird auf Anlage 2 verwiesen.

Frage 3: Weiche Unterstützungsangebote bieten die sächsischen
Hochschulen internationalen Studierenden im Wintersemester 2023/24

an? (Bitte aufschlüsseln nach Hochschulen, Auslastung und Kapazität
des Angebots, Maßnahmenzeitraum.)

Zur Beantwortung der Frage 3 wird auf Anlage 3 verwiesen.

Frage 4: Welche Unterstützungsangebote der Studierendenwerke
standen internationaien Studierenden im Wintersemester 2023/2024 zur

Verfügung? (Bitte aufschiüsseln nach Standorten, Auslastung und
Kapazität des Angebots, Maßnahmenzeitraum)

Nach Auskunft der vier Studentenwerke im Freistaat Sachsen stehen deren

Angebote generell allen Studenten offen. Ausschließlich für internationale
Studenten konzipierte Angebote existieren nicht.
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Frage 5: Welche Übersetzungsmögllchkeiten bieten die Hochschulen,
Studierendenwerke und Studierendenräte für Ordnungen, Website, Formulare,
Lehrveranstaltungen und Gremiensitzungen an? (Bitte aufschlüsseln nach
Hochschule und Sprache.)

Nach Mitteilung der vier Studentenwerke im Freistaat Sachsen bieten diese ihre Website,
Nachrichten, Aushänge, Beratungen, Anträge für Wohnheimplätze sowie
Hausordnungen in deutscher und englischer Sprache an. Für die Ordnungen und
Gremiensitzungen gilt die deutsche Sprache als Amtssprache. Bei Bedarf sind
Übersetzungen in die englische Sprache möglich.

Die Antworten der Hochschulen und Studentenräte sind in Anlage 4 zusammengefasst.

Mit freundlichen Grüßen
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Kleine AnfrageDrs.-Nr.: 7/16824 Anlage 1

Hochschule Englisch Ziel-Sprachniveau Kapazität Auslastung Gebühren

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 15 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 11 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 22 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 17 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 17 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 16 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 15 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 1 A1 66 66 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 17 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 23 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 15 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 12 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 12 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 19 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 12 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 19 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 2 A2 25 25 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 3 B1 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 3 B1 18 23 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 3 B1 18 19 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 3 B1 18 18 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 3 B1 18 14 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 3 B1 12 12 kostenfrei

Deutschkurs für Mitarbeitende B1.1 18 21 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 4 B2 18 20 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 4 B2 18 20 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 4 B2 3 3 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 5 C1 18 17 kostenfrei

Deutsch als Fremdsprache Kurs 5 C1 18 12 kostenfrei

DSH-Intensivkurs C1 18 14 1.500,00 €

Sprach- und Landeskundekurs Deutschland I (A1) A1 18 11 50,00 €

Sprach- und Landeskundekurs Deutschland I (A1) A1 18 12 50,00 €

Sprach- und Landeskundekurs Deutschland II (A2) A2 18 9 50,00 €

Sprach- und Landeskundekurs Deutschland III (B1) B1 18 14 50,00 €

Alternativangebot Language Dinner, jedes Deutsch-Niveau (meist A2-B2) Verbesserung der 

Kommunikationsfähigkeit
ca. 12 ca. 80% kostenfrei

Deutsch A1 A1 150 138 keine Gebühren

Deutsch A1+ A1+ 75 71 keine Gebühren

Deutsch A2 A2 125 117 keine Gebühren

Deutsch A2+ A2+ 100 84 keine Gebühren

Deutsch B1 B1 100 90 keine Gebühren

Deutsch B1+ B1+ 125 126 keine Gebühren

Deutsch B2 - Deutsch für den Beruf B2 75 56 keine Gebühren

Deutsch B2/C1 - Maschinenwesen B2/C1 15 11 keine Gebühren

Deutsch B2/C1 - Posterpräsentation B2/C1 30 23 keine Gebühren

Deutsch B2+ - EBW-1: Einführung in die Berufs- und Wissenschaftssprache
B2+ 75 60 keine Gebühren

Deutsch B2+ - EBW-2: Einführung in die Berufs- und Wissenschaftssprache
B2+ 50 38 keine Gebühren

Deutsch B2+ - EBW-3: Einführung in die Berufs- und Wissenschaftssprache
B2+ 25 17 keine Gebühren

Deutsch C1 - EBW-1: Einführung in die Berufs- und Wissenschaftssprache
C1 25 19 keine Gebühren

Deutsch C1 - EBW-2: Einführung in die Berufs- und Wissenschaftssprache
C1 25 20 keine Gebühren

Deutsch C1 - EBW-3: Einführung in die Berufs- und Wissenschaftssprache
C1 25 16 keine Gebühren

Deutsch C1 - Wissenschaftliches Schreiben C1 15 14 keine Gebühren

A1.1 studienbegleitend (15 Wochen mit 4 UE/Woche) A1.1 (A1.2 jeweils im SS) 6 Gruppen à max. 20 = 120 Teilnehmer 100 TN

A2.1 studienbegleitend (15 Wochen mit 4 UE/Woche) A2.1 (A2.2 jeweils im SS) 5 Gruppen à max 20 = 100 Teilnehmer 79 TN

B1.1 studienbegleitend (15 Wochen mit 4 UE/Woche) B1.1 (B1.2 jeweils im SS) 4 Gruppen à max. 20 = 80 Teilnehmer 64 TN

B2.1 studienbegleitend (15 Wochen mit 4 UE/Woche) B2.1 (B2.2 jeweils im SS) 3 Gruppen à max 20 = 60 Teilnehmer 48 TN

Kommunikation in Studium und Beruf auf C1 Niveau 1 Gruppe, max. 15 TN 13 TN

Intensivkurs B2 (8 Wochen mit 26 UE/Woche) B2 1 Gruppe, max. 20 TN 12 TN

Intensivkurs C1 (8 Wochen mit 26 UE/Woche) C1 (DSH-Prüfung) 1 Gruppe, max. 20 TN 19 TN

studienvorbereitende Sprachkurse für Geflüchtete B1/B2/C1
abhängig von Fördermittelvorgaben und Kurs 

(idR 16-20 Personen pro Kurs)
Anfragen übersteigen mögliches Angebot kostenfrei

studienbegleitendes Deutschmodul, Deutsch im Fachstudium: 

Sprachwissenschaften
B2/C1 16 15

100 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Deutsch im Fachstudium: Sozial- und 

Geisteswissenschaften
B2/C1 16 12

100 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Mündliche Kommunikation im Studium B1 
B1 36 40

100 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Mündliche Kommunikation im Studium B2 
B2 36 41

100 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Mündliche Kommunikation im Studium C1 
C1 20 21

100 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Schriftliche Kommunikation im Studium 

B1 
B1 20 21

150 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Schriftliche Kommunikation im Studium 

B2 Gruppe A (30-DIS-SKB2)
B2 40 41

150 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Schriftliche Kommunikation im Studium 

C1
C1 16 12

150 EUR / Teilnehmer bzw. kostenfrei für 

Erasmus- und Austauschstudenten

studienbegleitendes Deutschmodul, Sprachintensivkurs B1 B1 16 18 300 EUR / Teilnehmer

studienbegleitendes Deutschmodul, Deutsch A1 für Studenten in 

englischsprachigen Studiengängen
A1 16 16 150 EUR / Teilnehmer

studienbegleitendes Deutschmodul, Deutsch für den Übergang zwischen 

Studium und Beruf
C1 40 29 kostenfrei

faklutätsübergreifendes Schlüsselqualifikationsmodul, Interkulturelle 

Kommunikation & Sprachpraxis DaF für internationale Studenten
C1 15 19 kostenfrei

Sprach- und Orientierungskurs B1/B2
Kurskapazität ergibt sich aus Interessenlage; 

max. 15 Personen pro Gruppe à max. 6 

Gruppen

5 Gruppen im WS 23/24; insgesamt 72 

Teilnehmer
170 EUR / Teilnehmer

Deutsch als Fremdsprache A1 40 108% 0,00

Deutsch als Fremdsprache A2 40 50% 0,00

Deutsch als Fremdsprache B1 20 115% 0,00

Deutsch als Fremdsprache B2 20 80% 0,00

Deutsch als Fremdsprache C1 20 20% 0,00

Englisch B2, C1, C2 k.A. k.A. 0,00

Französisch, Französisch Brückenkurs, Wirtschaftsfranzösisch B1, B2, C1 k.A. k.A. 0,00

Spanisch, Spanisch Brückenkurs, Wirtschaftsspanisch B1, B2, C1 k.A. k.A. 0,00

DaF Konsultationen, jederzeit nach Bedarf k.A. k.A. k.A. k.A.

Winterschool DaF 26.02. - 01.03.24 A-Niveau 25 100% 0,00

Winterschool DaF 04.03. - 08.03.24 B-Niveau 25 100% 0,00

zusätzliche Übungen welche über OPAL zur Verfügung gestellt wurden k.A.

Deutsch als Fremdsprache im Studium (C1): Schreiben C1 20 13 -

Deutsch als Fremdsprache im Studium (C1): Sprechen C1 40 25 -

Deutsch für Incomings A2 20 5 -

Deutsch für Incomings B1 20 6 -

Deutsch Anfängerkurs A1 20 11 -

Basic German (A1.1 von 2) A1 20 TN 20 TN keine

Basic German (A2.1 von 2) A2 20 TN 15 TN keine

Basic German (B1.1 von 2) B1 20 TN 10 TN keine

Alternativen = Altissia-Lizenzen, Studienkollegsangebote div. k.A. k.A. k.A.

Deutsch-Kurs B1 B1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs B1 B1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs B2 B2 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs B2 B2 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs B2 B2 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs B2 B2 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs B2 B2 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs C1 C1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs C1 C1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs C1 C1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs C1 C1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs C1 C1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs C1 C1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

Deutsch-Kurs C1 C1 Deutsch 20 TN 20 TN keine

DaF Intensivkurs in Zittau B2 15 2 keine

DaF Intensivkurs in Görlitz A1 bis B2 15 0 keine

DaF CDHAW/IGEAb22 B2 25 25 keine

DaF Semesterbegleitend in Görlitz B1/B2 15 0 keine

2-Wochen Intensivkurs im September mit ca. 50 Personen, 4 Gruppen (13x 

A1, 12xA2, 8xB1, 17xB2 = 50 Studierende, Austausch und Vollzeit)
A1, A2, B1, B2 insg. 50 Personen Kapazität voll ausgelastet 200 € für Abdeckung der Lehraufträge

4 extensive Kurse (4 UE pro Woche als Module) im Semester A1, A2, B1, B2, 

C1 (Allgemeinsprache)
A1, A2, B1, B2, C1, pro Kurs 15 bzw. A1/A2 30 Leute! ausgelastet, überlastet keine, da studienintegriert

5x Kurse Fachdeutsch im Studium als Modul im Studiengang A1/A2, B1, 1 

Berufssprachkurs (2 SWS)
Fachdeutsch für A1/A2/B1 pro Kurs 15-20 bzw. A1/A2 30 Leute! überlastet -

2 Intensivkurse für A1/A2 (1 Woche Semesterpause) mit 15 Personen 

(verspätetes Visum, in englischsprachigen Studiengängen Master
A1/A2 je 15 Personen ausgelastet keine, da studienintegriert

Online-Kurs (November/ Dezember) - Anfänger (verspätetes Visum, in 

englischsprachigen Studiengängen, Master A1/A2 10 Personen ausgelastet, überlastet keine, da studienintegriert

HfM Dresden

Angebot eines Deutschkurses im 1. Semester für Studenten, welche eine 

befristete Immatrikulation erhalten haben. Hierbei müssen die Studenten bis 

zum Ende des ersten Semesters nach der Immatrikulation das erforderliche 

Sprachniveau Deutsch durch ein entsprechendes Zertifikat nachweisen. Die 

Studenten haben die Möglichkeit, am internen gebührenpflichtigen 

Deutschkurs oder an einem externen Angebot teilzunehmen. 

B1 bzw. B2
keine Angabe möglich (Kapazität wird 

geschaffen für alle Studenten, welche einen 

Deutschkurs besuchen möchten). 

Im WS 2023/24 betrug die 25 Personen, 

aufgeteilt auf 3 Kurse

225 € für ein Semester (3h pro Woche 

über 15 Wochen)

Deutsch als Fremdsprache (DaF) A1 8 8 keine

Deutsch als Fremdsprache (DaF) A2 8 8 keine

Deutsch als Fremdsprache (DaF) B1 8 sechs bis acht keine

Deutsch als Fremdsprache (DaF) B2 8 sechs bis acht keine

PHfT Deutsch A2 10 50% keine

Sprachkurs für Austauschstudenten auf Anfängerniveau A2-B1 15 15 keine

Sprachnachweis für Immatrikulation mit Abschlussziel an der HfBK Dresden 

zwingend erforderlich k.A. k.A. k.A. k.A.

Sprachkurs A2 für geflüchtete Studenten A2 7 100% keine

Sprachkurs B1 für geflüchtete Studenten B1 7 100% keine

Sprachkurs B2 für geflüchtete Studenten B2 7 100% keine

Neben dem Angebot an Kursen für Deutsch als Fremdsprache, das sich explizit an internationale Studenten richtet, bietet die TU Chemnitz auch Sprachkurse in zehn weiteren Fremdsprachen an, für die sich internationale Studenten einschreiben 

können. Eine Erhebung der Herkunftsländer erfolgt hier jedoch nicht, so dass keine entsprechenden Teilnehmerzahlen ermittelt werden können. 

TU Chemnitz

HSZG

TU Dresden

TU Bergakademie Freiberg

für immatrikulierte Studenten und 

Promovenden kostenfrei; Beschäftigte und 

Gäste 290 €/ Semester

1250 € Bewerber/Studenten TUBAF; 1.400 

Gäste

Uni Leipzig

HMT Leipzig

HGB Leipzig

WHZ

HTW Dresden 

HS Mittweida

HTWK Leipzig

HfBK Dresden



Kleine Anfrage Drs.-Nr.: 7/16824 Anlage 2

Hochschule Art der Maßnahme Ausgaben Maßnahmezeitraum

Mitarbeit bei den Regionalbüros Saxon Science Liaison Offices zur Steigerung 

der Aufmerksamkeit von Sachsen als Studienstandort
Personal- und Sachausgaben laufend

Tage der offenen Tür Personal- und Sachausgaben laufend

Schülergruppenbesuche (insbesondere aus Polen und Tschechien) Personal- und Sachausgaben laufend

Teilnahme an Hochschulinformationstagen in Tschechien Personal- und Sachausgaben laufend

Delegationsbesuche Personal- und Sachausgaben laufend

Online-Infoveranstaltungen Personal- und Sachausgaben laufend

Social Media Personal- und Sachausgaben laufend

Werbung für Studiengänge über Online-Portale Sachausgaben laufend

Printmedien Sachausgaben laufend

Rekrutierungsmessen im Ausland (Taiwan, China, Indonesien, 

Straßbourg, Rumänien, Mexiko, Kolumbien, Chile; Türkei)
20.000,00 € jährlich (jeweils 2023 und 2024)

Besuche von DAS und DSD Schulen in Lateinamerika und Mittel- und Ost-

€opa
3.500,00 € jährlich (jeweils 2023 und 2024)

virtuelle Messen oder Webinare in ausgewählten Zielregionen 3.000,00 € jährlich (jeweils 2023 und 2024)

Besuche Deutscher Auslandsschulen an der TUD jährlich (jeweils 2023 und 2024)

Pflege externer Webseiten für int. Studieninteressierte (DAAD etc.) 5.600,00 € jährlich (jeweils 2023 und 2024)

Betreuung DAAD Studienreisegruppen jährlich (jeweils 2023 und 2024)

Publikationen für Rekrutierung (Studiengangsbroschüre in Englisch 

und Spanisch, Masterbroschüre in Englisch, Willkommensbroschüre etc.)

7.500,00 € jährlich (jeweils 2023 und 2024)

digitale Marketingkampagnen mit unterschiedlichen internationalen  

Zielgruppen in €opa, Asien, Lateinamerika, Afrika)
2.400,00 € April-Mai 2024

internationale Alumni stehen als sogenannte Regionalbotschafter für Fragen 

von Studieninteressierten aus der jeweiligen Region bereit
k.A. dauerhaft 

Ausges. Masterstudiengänge bewerben in Online-Portal 

"MyGermanUniversity"
9.462,00 € 15.07.24 - 14.07.2025

Aktualisierung d. Daten im DAAD-Portal www.daad.de/idp/ zur Bewerbung 

englischspr. Masterstudiengänge der TUBAF
100,00 € Mai 2024 bis Apr. 2025

2 x Werbeanzeige in ukrainischer Hochschulzeitschrift "Suchasna Osvita" 643,00 € Okt. u. Dez. 2023

2 Online-Hochschulmessen Ukraine "Study in Germany" 1.000,00 € Nov. 2023 u. Feb 2024

Studienwerbung an irakischen Partneruniversitäten 1.000,00 € Nov 23

Hochschulmessen Madrid/Spanien 950,00 € Nov 23

Online-Studienwerbung Ägypten: Gesch.stelle d.Hochschulkons.G 100,00 € Nov 23

2 Hochschulmessen in Istanbul + Besuch d. dt.sprach. Partnerschule ALKEV 1.733,00 € Mrz 24

Studienwerbung am Studienkolleg Leipzig vor zukünft. Absolventen 60,00 € Mai 24

Hochschulmessen Trento/Italien 1.450,00 € Mai 24

Sächsische HS im Verbindungsbüro Prag - Vorstellung vor dt.sprachig. 

tschech. Gymnasiasten
350,00 € Jun 24

Anzeige in Hochschulzeitschrift "Maturant" (Westlicher Balkanraum) 360,00 € Jul 24

Saxon Science Liaison Office Uzbekistan k.A. k.A.

Saxon Science Liaison Office Mongolei k.A. k.A.

Druck Broschüre "Study in Freiberg" (500 Exemplare) 255,00 € Okt. 2023 bis Feb. 2024

Druck Broschüre "Study in Freiberg" (500 Exemplare) 340,00 € Mrz. 2024 bis Jul. 2024

Studienwerbung an Partnerhochschulen durch Fakultäten k.A. k.A.

Druck Broschüre "Studienangebot" 388 € Druck im November 2023

Druck Broschüre "Starte dein Studium" 370 € Druck im November 2023

Druck der Broschüren "Informationen für internationale Studierende" 510 € Druck im Juli 2024

Druck Flyer "Willkommen an der UL" 366 € Druck im April 2024

Druck Roll-Up "Starte dein Studium" 108 € Druck im April 2024

Plakat "Willkommen an der UL" 80 € Druck im April 2024

Druck Beratungsbroschüren 185 € Druck im November 2023

Teinahme an der China Education Expo 6.817 € Mai 2024

Liaisonoffices Sachsen Zusammenarbeit (Taiwan, Chile - vor allem Online-

Informationsveranstaltungen; Teilnahme Bildungsforum Usbekistan)

2.500 €

Mai 2024, Juni 2024

Infotag für geflüchtete und internationale Studieninteressierte 250 € Mai 2024

Aufbau Instagramkanal "UL International" - Design-Templates 2.665 € ab Juli 2024

Aufbau Instagramkanal "UL International"
Regelmäßige Maßnahme, die 

Personalkosten verursachen
Regelmäßig

Koordination und Betreuung aller Webseiten der UL, die sich an die 

Zielgruppe "Internationale Studierende" richten 

Regelmäßige Maßnahme, die 

Personalkosten verursachen
Regelmäßig

Regelmäßige Rekrutierungsmaßnahmen für Studenten aus China durch 

digitale Informationsformate, z.B. Zoom-Infoveranstaltung mit Interessierten, v. 

a. seit Covid

Regelmäßige Maßnahme, die 

Personalkosten verursachen Regelmäßig

Infoveranstaltungen zur Bewerbung und dem Studium an der UL am 

Studienkolleg Sachsen

Regelmäßige Maßnahme, die 

Personalkosten verursachen
Regelmäßig

mehrere Infoveranstaltungen bei Migranten-Organisationen, in den 

Deutschkursen, Online-Veranstaltungen

Regelmäßige Maßnahme, die 

Personalkosten verursachen
Regelmäßig

Teilnahme an Integrationsmesse Leipzig
Regelmäßige Maßnahme, die 

Personalkosten verursachen
Regelmäßig

Personalstelle Koordination der Aufgaben für die gezielte Gewinnung 

internationaler Studieninteressierter und Studienanfäger
1 x 80% VZÄ 05.10.2023 bis 31.12.2024

Einträge in der DAAD Datenbank International Programmes für internationale 

Studiengänge an der HTWD

600 €/Eintrag x 3 Einträge; 100 €/Eintrag 

x 1 Eintrag
Ab August 2023 bis August 2024

Einträge in der DAAD Datenbank International Programmes für internationale 

Studiengänge an der HTWD

600 €/Eintrag x 3 Einträge; 100 €/Eintrag 

x 1 Eintrag
Ab August 2024 bis August 2025

Druck und Versand von Informationsflyern an sächsische Verbindungsbüros
110 € inkl. Versandkosten seit WS 2023/24

Anreise, Teilnahme, Werbemittel 1. Sächsischer Hochschultag in Prag 500 € 19.06.2024

Hochschulinformationstag für internationale Studenten ca. 200,00 € Jun 24

Hochschulinformationstag der sächs. Hochschulen in Prag ca. 600,00 € Jun 24

Onlinewebinar zur Studienorientierung für Dt. Schulen in Chile 0 € Sep 24

Beteiligung an der TIF in Thessaloniki ca. 1.200,00 € Sep 24

Messebeteiligung EEFT in Taipei und Hochschulbesuch in Tainan (Taiwan) ca. 2.000,00 € Okt 24

Schulbesuche in Katar 3.400,00 € April und Juli 23

Internationale Bildungsmesse Kasachstan 1.600,00 € Mrz 23

Internationale Bildungsmesse Aserbaidschan 1.600,00 € Mrz 23

Internationale Bildungsmesse Dubai 2.200,00 € Mrz 23

Schulbesuche in Sharja 1.200,00 € Mrz 23

Schulbesuche in Marokko 2.500,00 € Mai 23

Schulbesuche in der Mongolei 2.400,00 € Jun 24

Internationale Bildungsmesse Indonesien 4.800,00 € Nov 23

Besuch von Partneruniversität in Changshu 1.800,00 € Sep 23

Delegationsreise Shenzhen, China 1.800,00 € Sep 23

60 Partnerbesuche im Ausland über Erasmus+ 8.000,00 € 09/23 bis 07/24

International Week "Internationalisation for Sustainability" 10.000,00 € 13.-17.5.24

Betreuung etwa 40 internationaler Gäste an der HSMW 200,00 € 09/23 bis 07/24

Etwa 25 digitale Infoveranstaltungen für internationale Studenten und Partner
0,00 € 09/23 bis 07/24

Schaltung von Werbung beim DAAD für internationale Studiengänge 1.000,00 € 09/23 bis 07/24

Englischsprachiges Informationsmaterial 1.172,99 € 09/2023-laufend

Bewerbung als Studienstandort an Partnerhochschulen und bei 

Partnerinstitutionen (online und physisch)
k.A. WiSe 2023/24

Teilnahme an der Messe EDUCA Liberec, Tschechische Republik 2.000 € 12.-14.10.2023

Erstellung mehrsprachiger Imagematrialien z.B. Flyer, Film (CZ), Rollups, 

Merch (Englisch, polnisch, tschechisch)
circa 500 € -  1000 € fortlaufend 

Delegationsreise Ulaanbaatar, Mongolei "Sächsischen Bildungs- und 

Wissenschaftstagen" Unterzeichnung von drei MoUs
circa 6000 € 06.11. - 11.11.24

Delegationreise Kuala Lumpur, Malaysia: Besuch bei langjährigen 

Partnerinstitut GMI und Besuche bei weiteren möglichen Partnern 
circa 10.000 € 29.01. - 04.01.24

Empfang Delegation GMIT aus der Mongolei k.A. 18.03. -  20.03.24

Pflege und Kommunikation mit internationalen Partnern k.A. fortlaufend 

Kommunikation und Beratung über Chat und Whatsapp-Kanal mit 

Studieninteressierten weltweit. 
k.A. fortlaufend 

Instagram Reel: Internationale Studenten: Polen k.A. fortlaufend 

Instagram Reel: Internationale Studenten: Kasachstan k.A. fortlaufend 

Instagram Reel: Internationale Studenten: Malaysia k.A. fortlaufend 

 Instagram #hszginternational ( für outgoings, erasmus, takeovers) k.A. fortlaufend 

Google Ads und Meta Werbeanzeigen in den Grenzregion Polen und 

Tschechien z. B. zur Bewerbung des Hochschulinfotages und des 

Bewerbungszeitraum

1.000 - 2.000 € fortlaufend 

Unterstützung und Kommunikation u. a. zusenden von Materialien an die 

verschiedene  lokalen Büros: Usbekistan, Mongolei, Taiwan
k.A. fortlaufend 

Saxon Science Liaison Office Chile: online Präsentation, weitere Materialien 

im Aufbau   
k.A. fortlaufend 

Personelle und digitale Begleitung der Einführung (Begrüßungsbeutel) und 

Zeugnissausgaben der Studienkollgiaten in Zittau und Leipzig
k.A. fortlaufend 

In Vorbereitung: Erstellung Flyer/Broschüre für die Zielgruppe internationale 

Studenten
k.A. fortlaufend 

In Vorbereitung: Erstellung Flyer/Broschüre für die Zielgruppe internationale 

Partner
k.A. k.A. 

In Vorbereitung: Erstellung bzw. Überarbeitung Flyer/Broschüre für das 

Studienkolleg der HSZG
k.A. fortlaufend 

In Vorbereitung: Überarbeitung des Zielgruppenoptimierten Web-Auftritts des 

Studienkolleg
k.A. fortlaufend 

In Vorbereitung: Überarbeitung des Zielgruppeneinstiegs International auf der 

Webseite der HSZG
k.A. fortlaufend 

Seit 2024 AG Internationalisierung gegründet, Themen: Zentrale Koordination, 

Strategische Ausrichtung, Ressourcennutzung, Informationsaustausch, 

Steigerung der Sichtbarkeit, Förderung der Zusammenarbeit, Marketing und 

Kommunikation

k.A. fortlaufend 

Seit 2024 Webseite mehrsprachig: derzeit englisch, weitere Sprachen in 

vorbereitung, Landingpage in polnisch und tschechisch
k.A. fortlaufend 

Aktive Zusammenarbeit mit Regionalbüros des SMWK Personalkosten Beginn WS 23/24

Überarbeitung und Erstellung von englisch-sprachigen Info-Material Druckkosten, Adobe CC, Personalkosten WS 23/24 - WS 24/25

Video-Portrais von internationalen Studenten für die Studentenwerbung Personalkosten Beginn WS 23/24 

Teilnahme und Etablierung von Online-Info-Veranstaltungen für internationale 

Studieninteressierte
Personalkosten Beginn WS 23/24

Etablierung von Online-Beratungs- und Informationsangeboten für 

Studienanfänger
Personalkosten Beginn SS 24

Etablierung eines Welcome Days zur Stärkung der Willkommenskultur 
Personal- und Sachkosten (Merch, 

Technik etc.) 
Beginn SS 24

Aufbau eines Instagram-Kanals zur Ansprache und Kontaktaufnahme mit 

Studieninteressierten in englischer Sprache
Personalkosten Beginn SS 23

Teilnahme an internationalen Messen 
Reisekosten/ Transportkosten je nach 

Zielland sowie Messegebühren 
Beginn SS 24

Erstellen einer zweisprachigen Hochschulpräsentation mit Testimonials 

keine konkrete Angabe möglich, 

Bearbeitung erfolgte durch 

drittmittelfinanzierte Studentische 

Hilfskräfte

Sommersemester 2023 bis 

Wintersemester 2023/24

Meisterkurse, Jurytätigkeiten und künstlerische Gasttätigkeiten von Lehrenden 

zur Werbung von Studieninteressenten weltweit
keine Angabe möglich fortlaufend

Informatorische Vorspiele/Vorsingen, Vorbereitungskurse keine Angabe möglich fortlaufend

Tag der offenen Hochschultür keine Angabe möglich 11.01.2024

Sommerakademie Youth zur Nachwuchsgewinnung keine Angabe möglich 13.-19. August 2023

Marketing über Website und Social Media Kanäle der Hochschule keine Angabe möglich fortlaufend

Marketing über Printprodukte keine Angabe möglich fortlaufend

Teilnahme an AEC-Tagungen ca. 5.000,00 €/per anno jährlich

Teilnahme an internationalen Erasmustagungen
keine, wird aus Erasmusfördermitteln 

gezahlt
jährlich

Master Trial Day - Webseitenbanner und Tanznetzbeitrag 725,90 € WS 23/24

Bewerbung der Studiengänge über Social Media Beiträge kostenfrei WS 23/24

Bewerbung diverser Hochschulveranstaltungen über Social Media Beiträge 

und verschiedene Veranstalungskalender 
kostenfrei WS23/24

Newsletter - E-Mail Marketing 499,80 € ganzjährig 

Internetauftritt (Website, Social Media) Personal- und Betriebskosten (anteilig) fortlaufend

Informationsmaterialien in englischer Sprache 500,00 € fortlaufend

Hinweis: es besteht neben diesen Aktivitäten, das Vorhaben eines sächs. Verbindungsbüros unter der Leitung der TUD in Chennai, Indien, das den Auftrag 

haben wird, bei der Rekrutierung von indischen Studierenden zu unterstützen und dafür geeignete Maßnahmen zu entwickeln. Da das Büro aber derzeit 

noch nicht eröffnet ist, können zu Zeit noch keine konkreten Angaben zu Maßnahmen und Umfang der Ausgaben gemacht werden. Geplante Laufzeit ist 

08/2024-12/2028.

HfBK Dresden

PHfT

HSZG

TU Dresden

TU Chemnitz

HMT Leipzig

HfM Dresden

TU Bergakademie Freiberg

WHZ 

HTW Dresden

HS Mittweida

HTWK Leipzig

Uni Leipzig
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Hochschule Unterstützungsangebot Auslastung Kapazität Maßnahmezeitraum

Individuelle Beratung zu studienbezogenen Themen sowie Bewerbung und Berufseinstieg 

(persönlich, digital)
100%

es wird versucht, die Kapazität entsprechend der 

Nachfrage auszubauen, Kapazität variiert je nach 

Veranstaltungstyp

WS 2023/2024

Vorträge und Infoveranstaltungen, z.B. mit allgemeinen Hinwiesen zum Studium sowie zu den 

Anforderungen des (sächsischen) Arbeitsmarkes
Online: 50%, Präsenz: 80%

es wird versucht, die Kapazität entsprechend der 

Nachfrage auszubauen, Kapazität variiert je nach 

Veranstaltungstyp

WS 2023/2024

Workshops u.a. zur Vermittlung berufseinstiegsrelevanter Zusatzqualifikationen Online: 50%, Präsenz: 80%

es wird versucht, die Kapazität entsprechend der 

Nachfrage auszubauen, Kapazität variiert je nach 

Veranstaltungstyp

WS 2023/2024

Unterstützung des Kontaktaufbaus zwischen internationalen Studenten und Unternehmen (im 

Rahmen der Karrieremesse TUCconnect und von Unternehmensexkursionen)
100%

die Nachfrage der Unternehmen nach dieser 

Zielgruppe bestimmt die Kapazität, aktuell 

gesättigt

WS 2023/2024

Patenprogramm zur Unterstützung von internationalen Studenten insbesondere in der 

Anfangszeit des Studiums 
100%

es wird versucht, die Kapazität entsprechend der 

Nachfrage auszubauen
WS 2023/2024

Veranstaltungen zur sozialen Integration (z.B. Orientierungswochen zu Beginn des Semesters,  

Vernetzungsveranstaltungen, kulturelle Events)
100%

es wird versucht, die Kapazität entsprechend der 

Nachfrage auszubauen, Kapazität variiert je nach 

Veranstaltungstyp

WS 2023/2024

Studiengangsbezogenes Online-Tutorium/Mentoring, auch studentisches Mentoring k.A. k.A. WS 2023/2024

DigiAssist als digitale Informations- und Kommunikationsplattform für internationale Studenten k.A. k.A. WS 2023/2024

Finanzielle Unterstützung durch Vergaben von Stipendien 100% Nachfrage höher als Kapazität WS 2023/2024

Materialbüro für internat. Studenten zur Ausleihe von Gegenständen des alltäglichen Bedarfs 100%
es wird versucht, die Kapazität entsprechend der 

Nachfrage auszubauen
WS 2023/2024

International Office /  Informationsveranstaltungen zu Semesterbeginn 280 Teilnehmende offen WS 2023/24

International Office / offene Servicestelle + persönliche Beratung nach Terminvereinbarung 
621 Besucher in Servicestelle, Beratungsgespräche bei einzelnen 

Mitarbeiterinnen werden nicht erfasst.

ca. 100 Stunden Öffnungszeiten der Servicestelle 

pro Semester, Beratung bei Mitarbeiterinnen nach 

Bedarf möglich

k.A.

International Office / Internationales Tutorienprogramm 
insgesamt 595 Teilnehmende an fakultätsweise angebotenen 

Tutorien
offen WS 2023/24

International Office / Angebote Kulturbüro 
16 Veranstaltungen / Exkursionen mit a 24 Teilnehmenden + 

Willkommensfahrt mit DVB-Straßenbahn mit 75 Teilnehmenden

bei Exkursionen 24 Teilnehmende, ansonsten 

offen
WS 2023/24

International Office / Beratung für Geflüchtete
25 Einzelberatungen, 5 Informationsveranstaltungen mit jeweils 

ca. 20 - 30 Teilnehmenden
offen WS 2023/24

Zentrale Studienberatung / Beratungsgespräche insgesamt ca. 100 Beratungen von internationalen Studierenden offen WS 2023/24

Career Service / Beratung von Internationals 150 Teilnehmende Kapazität zu 80-100% ausgeschöpft WS 2023/24

Career Service / Workshops zum Berufseinstieg 300 Teilnehmende Kapazität zu 80-100% ausgeschöpft WS 2023/24

Career Service / Vernetzungsevents mit Unternehmen (ausschließlich für Internationals) 250 Teinehmende Kapazität zu 80-100% ausgeschöpft WS 2023/24

Welcome Point für internationale Studienanfänger 230 internationale Studienanfänger k.A. 25.9.-20.10.2023

Buddy-Programm für internationale Studienanfänger (Unterstützung bei Behördengängen und 

Integration ins universitäre Leben zu Studienbeginn)
168 internationale Studienanfänger k.A. 01.10.2023-31.03.2024

Orientierungstage für internationale Studenten zu Semesterbeginn (online und Vorort) 180 Teilnehmer k.A. 26.9.-13.10.2023

Mehrere Workshops zur Karriereplanung und Karrieretraining 15 Teilnehmer 20 pro Workshop 2 (je zwei Tage)

Tutorien für internationale Studenten z.B. in studienvorbereitenden Deutschintensivkursen, zur 

Vorbereitung auf das Studienkolleg, für Nachhilfe am Studienkolleg und im Fachstudium
50 Teilnehmer k.A. 01.10.2023-31.03.2024

Koordination Sprache ist Brücke: Unterstützung bei Sprachtraining / -praxis durch Ehrenamtler 18 Studenten k.A. 01.10.2023-31.03.2024 

Projekt "Internationale Studenten In Schulen": Unterstützung der Integration 6 Studenten k.A. 01.10.2023-31.03.2024 

ständiges Beratungsangebot für individuelle Fragen zu Sprechzeiten k.A. 01.10.2023-31.03.2024 

Studienberatung und Beratung während des Studiums (persönlich/digital/Telefon/E-Mail/) dt/en hohe Nachfrage je nach Bewerbungsphase, nicht generalisisierbar fortlaufend

Informationsveranstaltungen z.B. zu Bewerbung/Orientierung/Ankommen in 

Leipzig/Studienstart/Studienbegleitung (persönlich/digital) dt/en nicht erhhebar nicht erhhebar zu Semesterstart, fortlaufend

Infoveranstaltung in den Deutschkursen zur Bewerbung an der Universität Leipzig (persönlich) 

dt/en hoch entsprechend Teilnehmeranzahl in Kurs(en) 2x jährlich 

Infoveranstaltung am Studienkolleg Sachsen zur Bewerbung an der Universität Leipzig 

(persönlich oder digital) dt/en hoch entsprechend Teilnehmeranzahl in Kurs(en) 2x jährlich 

Moodle-Kurs: Ankommen in Leipzig dt/en nicht erhhebar nicht erhhebar zu Semesterstart, fortlaufend

Willkommenswoche (persönliche Immatrikulation und Rahmenprogramm) dt/en ca. 950-1000 Studienanfänger entsprechend Anzahl Studienanfänger Beginn Wintersemester

peer-to-peer Begegnungsräume und Deutschlern-Angebot studentischer Initiativen/ Tutoren 

während der Willkommenswoche hoch nicht erhhebar

fortlaufend bzw. während der 

Willkommenswoche

Gasthörerstudium nachgefragt je nach Studiengang fortlaufend

Beratung für internationale Studieninteressierte im WS 23/24
ca. 840 beantwortete E-Mails + persönliche Beratungen + 

telefonische Beratungen

drittmittelfinanzierte 50% VZÄ (finanziert bis 

31.12.2024), entspricht der Auslastung
WS 2023/24 (Oktober 2023 bis Februar 2024)

Beratung für internationale Studieninteressierte für WS 23/24
ca. 1700 beantwortete E-Mails + ca. 50 persönliche Beratungen + 

ca. 250 telefonische Beratungen

drittmittelfinanzierte 50% VZÄ (finanziert bis 

31.12.2024), entspricht der Auslastung
März bis September 2023

Willkommenswoche zu Semesterbeginn ca. 70 Studenten/70% 100 25.09. bis 30.09.2023 und 04.03. bis 09.03.2024

Angebote/Veranstaltungen zur sozialen Integration und Vernetzung während des Semesters 

des Vereins faranto e.V. (ehrenamtlich und unterstützt durch DAAD Stibet Sachmittel)

Sportveranstaltung Bowling/Billard 27.09.2023, TN: 43

Besuch Frauenkirche Dresden 26.09.2023, TN: 20

Sportveranstaltung Beachvolleyball 04.10.2023, TN: 15

Sportveranstaltung Lasertag 21.10.2023, TN: 11

Sportveranstaltung Schwarzlichtminigolf 26.10.2023, TN: 12

Sportveranstaltung Bouldern 02.11.2023, TN: 18

Deutschlandk. Ver. Spreebreak Berlin 17.11.-19.11.2023, TN: 15

entspricht der Auslastung
WS 2023/24 (Oktober 2023 bis Februar 2024) + 

SS 2024 (März bis September 2024)

Workshop interkulturelle Integration 6/12% 50 16.05.2024 (nächster Termin: 07.11.2024)

Persönliches Coaching zu Themen wie Berufseinstieg, Praktikumssuche und berufliche 

Orientierung über das Scouting SN Projekt des Career Services

TN Anzahl im Projekt 102/50%;           ca. 75 Beratungen (Stand. 

16.07.24)
ca. 200 TN 01.01.2024-31.12.2024

Deutschlandkundliche Veranstaltung im Rahmen DaF Kurs - Besuch Gläserne Manufaktur 5/30% 15 03.06.2024

Ersticoaches 4 internationale Studenten nahmen an dem Programm teil. etwa 20 Ersti-Coaches war im Programm Beginn des Wintersemester 2023/2024

Buddyprogramm
70 internationale Studenten haben sich für das Buddyprogramm 

angemeldet.
65 Buddys waren im Programm über das Wintersemester 2023/2024 fortlaufend 

Mentoring+-Programm 2 internationale Teilnehmer
ca. 15 Mentoren und Mentorinnen waren im 

Programm
über das Wintersemester 2023/2024 fortlaufend 

Willkommenswoche
60 internationale Studenten haben an der 

Willkommenswoche/Orientierungs-woche teilgenommen. 

Die Veranstaltung stand allen neuen 

internationalen Studenten offen. 
Beginn des Wintersemester 2023/2024

Turorien
Je nach Fachbereich umfasst ein Tutorium durchschnittlich 2 

internationale Studenten.
Insgesamt gab es 15 Tutoren im Programm. über das Wintersemester 2023/2024 fortlaufend 

Deutschkurse
70 internationale Studenten haben an den Deutschkursen 

teilgenommen.
Es wurden 5 kostenlose Deutschkurse angeboten. über das Wintersemester 2023/2024 fortlaufend 

Interkultureller Workshop 17 Teilnehmende haben an diesem Workshop teilgenommen. 
2 Workshops wurden angeboten, maximal 25 

Teilnehmer pro Workshop. 
Beginn des Wintersemester 2023/2024

Stipendien
19 internationale Studenten wurden durch STIBET I- und DAAD-

Preise gefördert.

19 internationale Studenten konnten durch 

STIBET-I- und DAAD-Preise gefördert werden.
III. - IV. Quartal 2023

Sprechzeiten
Sehr hoch, besonders während der Bewerbungs- und 

Prüfungsphase

Mehrere Studenten konnten pro Sprechzeit 

beraten werden.

dienstags von 09:00 bis 12:00 Uhr und von 13:00 

bis 16:00 Uhr sowie donnerstags von 09:00 bis 

12:00 Uhr

Studienberatung inkl. Unterstützung bei Bewerbungsfragen k.A. k.A. fortlaufend

Orientierungsphase 100% 40 Plätze k.A.

Fachsprachenkurse 100% 40 Plätze 2023

Kurse zum wissenschaftliches Arbeiten 100% 40 Plätze 2023

Buddy-Programme 100% 40 Plätze 2023

Praktikumsvermittlung volle personelle Auslastung k.A. 2023

JobBörse volle personelle Auslastung k.A. 2023

Unternehmensbesuche volle personelle Auslastung k.A. 2023

Exkursionen volle personelle Auslastung k.A. 2023

Exkursionen in der Region (International Office) 45 Personen / Semester 60 Personen / Semester 10.2023-02.2024

Beratungsangebote des International Offce 1-2 Personen / Woche 10 Personen / Woche 09.2023-02.2024

International Coffee Hour in Zusammenarbeit mit dem Studentenwerk 40 60 10.2023-12.2024

Modul Wissenschaftliches Arbeiten für internationale Studenten technischer Fächer 5 10 WS 2023/24

Beratungsangebote für ukrainische Flüchtlinge 5 5 WS 2023/24

International Buddy Programme (International Office) 10 20 09.2023-02.2024

Career Service für Internationale Studenten/ individuelle Beratung voll ausgelastet - überlasstet 1,0 Stelle seit WS 16/17 - Andauernd 

Studentenservice und Studentenberatung für internationale Studenten/ individuelle Beratung voll ausgelastet - überlasstet k.A. seit 1987

Tutoren für Austausch- und Vollzeitstudenten k.A.
Stellenanzahl wird durch Budget bestimmt (variiert 

jährlich) 
seit WS 2005

Orientierungswoche für neue Studenten: Campusführung und Stadt-Rallye für internationale 

Studenten keine Angabe möglich keine Angabe möglich 18.09.-22.09.2024

Team International: Betreuungsangebote auf studentischer Ebene, koordiniert vom 

International Office // persönliche Beratung und Unterstützung internationaler Studierender
keine Angabe möglich keine Angabe möglich fortlaufend

Team International: Erstellung einer Beratungsbroschüre für internationale Studenten keine Angabe möglich keine Angabe möglich neu eingeführt zum Wintersemester 2023/24

Team International: Spieleabend für internationale Studenten ca. 20 Teilnehmer keine Angabe möglich 17.10.2023

Team International: Weihnachtsmarktbesuch für internationale Studenten ca. 5 Teilnehmer keine Angabe möglich 12.12.2023

Einwerben von Stipendienmitteln speziell für internationale Studenten (Brücke/Most-Stipendien, 

STIBET Studienabschlussstipendien, STIBET Sonderförderung für ukrainische, russische und 

belarussische Studenten, DAAD-Preis für internationale Studenten)

keine Angabe möglich keine Angabe möglich fortlaufend

Studienanfängertage 80% 80 Personen 1. Oktoberhälfte

Tutorium Musiktheorie 100% 10 Personen Blockveranstaltung im WS

Tutorium Musikwissenschaft 100% 10 Personen Blockveranstaltung im WS

Stipendien 100% 17 4. Quartal

Vorbereitungswoche es liegen keine Daten vor nicht festgelegt 3. Quartal

Buddyprogramm 100% 15 Plätze 1 Semester BA Tanz

Welcome Day 15 20 Wintersemester 23/24

Veranstaltungen für internationale Studenten zu berufsbezogenen Themen (z.B. Steuer) 6 20 Wintersemester 23/24

HGB Leipzig

Spezielle Sozialberatung an der Hochschule für Grafik und Buchkunst in Kooperation mit dem 

Studentenwerk für internationale Studenten, einschließlich der Austausch- sowie 

Programmstudenten der Akademie für transkulturellen Austausch (AtA) und der internationalen 

Gasthörer

volle Auslastung der vorhandenen Ressourcen mit Jan bis Juni 

186 Beratungen und 9 Veranstaltungen
volle Auslastung 01.02.2024-31.12.2024    

Bei der  Beantwortung der Frage wurden zunächst die  zentralen Angebote berücksichtigt. Darüber hinaus gibt es verschiedene Angebote der Fakultäten und auch studentischer Initiativen, die aus deren jeweiligen Budgets finanziert werden. Internationalen 

Studenten stehen außerdem selbstverständlich auch alle Angebote offen, die es für alle Studenten gibt, insbesondere auch die Angebote zum Studienbeginn wie Erstsemestereinführungswochen und Welcome Day.

HfBK Dresden

PHfT

HSZG

TU Dresden

TU Chemnitz

HMT Leipzig

TU Bergakademie Freiberg

HTW Dresden

HTWK Leipzig

HS Mittweida

WHZ

HfM Dresden

Uni Leipzig



Kleine Anfrage Drs.-Nr.:7/16824 Anlage 4

Hochschule Gegenstand Sprache Bemerkung

Ordnungen Deutsch, teilweise Englisch

Website Deutsch, teilweise Englisch

Formulare Deutsch, teilweise Englisch

Lehrveranstaltungen Deutsch, teilweise Englisch

Gremiensitzungen Deutsch

Ordnungen Deutsch / Englisch Studien-,Prüfungs-,Promotions-,Habilitationsordnungen

Website Deutsch / Englisch Übersetzung durch das Translation Office sowie maschinelle Übersetzung durch PlugIn im WebCMS 

Formulare Deutsch / Englisch zentrale Verwaltungsformulare werden vom Translation Office übersetzt

Lehrveranstaltungen Deutsch / Englisch bei englischsprachigen Masterstudiengängen oder wenn im Curriculum vorgesehen

Gremiensitzungen Deutsch / Englisch werden primär auf Deutsch gehalten

Ordnungen Englisch als nichtamtliche Übersetzung zu Ordnungen englischsprachiger Studiengänge

Website englische und deutsche Version

Formulare englische und deutsche Version

Lehrveranstaltungen Englisch ist Unterrichtssprache in englischsprachigen Studiengängen 

Gremiensitzungen keine generellen Angebote 

Ordnungen

An der UL existieren Studiengänge in den Lehrsprachen Deutsch und Englisch. Für Studiengänge 

mit Lehrsprache Englisch werden i.d.R. nichtamtliche englische Fassungen der Ordnungen 

vorgehalten. Internationale Studenten können zudem grundsätzlich Anfragen zu Ordnungen 

individuell und einzelfallbezogen an das jeweilige Studienbüro richten.

Website
Die Inhalte der Webseiten der UL werden i.d.R. auf Deutsch und Englisch angeboten, insb. der 

Kernbestand der jeweiligen Seite. 

Formulare
Formulare im Campusmanagementsystem der UL werden in deutscher und englischer Fassung 

vorgehalten.

Lehrveranstaltungen

Die UL bietet pro Semester rund 5.000 Lehrveranstaltungen an, die jeweilige Lehrsprache ist in 

den Ordnungen festgelegt und wird bei fremdsprachigen Angeboten i.d.R. im 

Vorlesungsverzeichnis ausgewiesen.

Gremiensitzungen
Gremiensitzungen finden i.d.R. auf Deutsch statt. Auf Wunsch von fremdsprachigen 

Gremienmitgliedern oder Gästen ist ein Wechsel ins Englische i.d.R. üblich.

Ordnungen Deutsch, Übersetzungshilfe nicht vorhanden

Website Deutsch, Englische Übersetzung der wichtigsten Webseiten vorhanden

Formulare
Deutsch, relevante Formulare zweisprachig in Deutscher und Englischer Sprache vorhanden

Lehrveranstaltungen
Deutsch (Übersetzungshilfe nicht vorhanden), Englischsprachige Lehrveranstaltungen im Rahmen 

von englischsprachigen Studiengängen

Gremiensitzungen Deutsch, Übersetzungshilfe nicht vorhanden

Ordnungen Deutsch bzw. Englisch, je nach Lehrsprache im Studiengang

Website Deutsch und Englisch; für Geflüchtete z. T. auch in weiteren Sprachen

Formulare Deutsch und Englisch

Lehrveranstaltungen Deutsch bzw. Englisch, je nach Lehrsprache im Studiengang

Gremiensitzungen Deutsch

Ordnungen Deutsch/Englisch

Website Deutsch/Englisch, teils in Russisch und Ukrainisch

Formulare Deutsch/Englisch

Lehrveranstaltungen Deutsch/Englisch

Gremiensitzungen Deutsch/Englisch

Social Media Deutsch/Englisch für Posts

Ordnungen Deutsch (+ Englisch bei Studiengängen in englischer Sprache)

Website Deutsch + Englisch (+ Landingpage in Polnisch und Tschechisch)

Formulare Deutsch

Lehrveranstaltungen Deutsch + Englisch

Gremiensitzungen Deutsch

Ordnungen Englisch

Website Englisch

Formulare Englisch

Lehrveranstaltungen Englisch

Gremiensitzungen Englisch

Ordnungen hier werden keine Übersetzungen angeboten

Website Englisch

Formulare zum Teil mit Englischer Übersetzung vorhanden

Lehrveranstaltungen

Dozenten können Übersetzungshilfen anbieten oder auf Deutsch und Englisch lehren. Für einige, 

vor allem theoretische Lehrveranstaltungen, besteht die Möglichkeit für Studenten, schriftliche 

Arbeiten auch in einer anderen als der deutschen Sprache zu verfassen oder Übersetzungshilfen 

zu verwenden. Dies liegt im Ermessen der jeweiligen Lehrperson.

Gremiensitzungen hier werden keine Übersetzungen angeboten

Ordnungen nur Deutsch

Website Deutsch und Englisch

Formulare Deutsch und Englisch

Lehrveranstaltungen Deutsch; nur teilweise Englisch

Gremiensitzungen nur Deutsch

Ordnungen Deutsch/Englisch

Website Deutsch/Englisch

Formulare Deutsch/Englisch

Lehrveranstaltungen Deutsch/Englisch

Gremiensitzungen Deutsch/z. T. in Englisch

Ordnungen Fehlmeldung

Website Englisch

Formulare Englisch

Lehrveranstaltungen Englisch

Gremiensitzungen Englisch

Ordnungen Deutsch

Website Deutsch / teils Englisch- in Arbeit

Formulare Deutsch

Lehrveranstaltungen Deutsch und Englisch

Gremiensitzungen Deutsch

Studierendenrat Gegenstand Sprache

Ordnungen Deutsch

Website Deutsch, Englisch

Formulare Deutsch, Englisch

Lehrveranstaltungen -

Gremiensitzungen Deutsch

Ordnungen Deutsch

Website Deutsch und anteilig englische Übersetzungen von Einzelseiten

Formulare
Deutsch, Semesterticketerstattungsformular in Englisch, weitere Formulare in Planung für diese 

Jahr

Lehrveranstaltungen

Unterstützung und Beratungen zu Prüfungsrecht und bei Fragen und Problemen mit 

Lehrveranstaltungen in Englisch möglich. Studentisch organisierte Lehrveranstaltungen fast 

ausschließlich auf Deutsch.

Gremiensitzungen Deutsch, bei Bedarf in Englisch bzw. Unterstützung durch ehrenamtliche Übersetzungen

Ordnungen gedruckt auf Deutsch

Website englische und deutsche Version

Formulare nur Deutsch

Lehrveranstaltungen keine Beteiligung des StuRa

Gremiensitzungen Deutsch, Möglichkeit von Wechsel auf Englisch oder Live-Übersetzung

Ordnungen

Die Ordnungen der Studentenschaft und des Studentenrates sind auf Deutsch verfügbar. Für eine 

englische Version fehlen die finanziellen Mittel, die für eine professionelle Übersetzung 

aufgewandt werden müssten.

Website
Die Website ist in ihrer Ursprungsfassung deutschsprachig. Teile der Website sind ins Englische 

übersetzt. Zurzeit ist eine flächendeckendere Übersetzung der Inhalte geplant.

Formulare

Die meisten Formulare werden in deutscher Fassung vorgehalten. Einzelne Dokumente wie z.B. 

die Wahlausschreibung für die studentischen Wahlen sind in nicht amtlicher englischer Fassung 

verfügbar.

Lehrveranstaltungen

Der Studentenrat bietet keine Lehrveranstaltungen an. Anderweitige Veranstaltungen des 

Studentenrates sind zumeist auf Deutsch, Ausnahmen sind möglich (z.B. bei Veranstaltungen des 

Referats für Ausländische Studenten). Auch einige der StuRa-Arbeitsgruppen arbeiten auf 

Englisch.

Gremiensitzungen
Gremiensitzungen finden i.d.R. auf Deutsch statt. Auf Wunsch von fremdsprachigen 

Gremienmitgliedern oder Gästen ist ein Wechsel ins Englische in Ausnahmefällen möglich aber 

nicht generell vorgesehen.

Ordnungen Deutsch

Website
vorrangig Deutsch, wichtigste Seiten auch auf Englisch

Einzelne Rundmails mit wichtigsten Informationen auf Deutsch und Englisch

Formulare Deutsch und Englisch

Lehrveranstaltungen -

Gremiensitzungen Deutsch

Ordnungen Deutsch

Website Deutsch, teilweise Englisch

Formulare Deutsch

Lehrveranstaltungen Deutsch

Gremiensitzungen Deutsch

Ordnungen Deutsch/Englisch

Website Deutsch/Englisch

Formulare Deutsch/Englisch

Lehrveranstaltungen Deutsch/Englisch

Gremiensitzungen Deutsch/Englisch

Ordnungen deutsch

Website deutsch, englisch, (polnisch und tschechisch kurz vor techn. Umsetzung)

Formulare deutsch, (englisch in Erarbeitung)

Lehrveranstaltungen deutsch

Gremiensitzungen deutsch (auf Anfrage mehrsprachig)

WHZ 

Ordnungen Englisch für Ordnungen des Studentenrats

Website Englisch für Website des Studentenrats

Formulare Englisch und Koreanisch für Formulare und Newsletter des Studentenrats

Lehrveranstaltungen keine Aussage möglich

Gremiensitzungen keine Aussage möglich

HMT Leipzig

Ordnungen Deutsch/Englisch

Website Deutsch/Englisch

Formulare Deutsch/Englisch

Lehrveranstaltungen Deutsch/Englisch

Gremiensitzungen Deutsch/Englisch

Ordnungen Fehlmeldung

Website Englisch

Formulare Englisch

Lehrveranstaltungen Fehlmeldung

Gremiensitzungen Fehlmeldung

Ordnungen Deutsch und Englisch

Website Deutsch und Englisch (auch Instagram!)

Formulare bis jetzt nur Deutsch, Übersetzung ist in Arbeit

Lehrveranstaltungen Deutsch und Englisch

Gremiensitzungen Deutsch und Englisch

HGB Leipzig

Uni Leipzig 

TU Bergakademie Freiberg

TU Dresden

TU Chemnitz

TU Chemnitz

HSZG

HfM Dresden

HMT Leipzig

PHfT

HfM Dresden

PHfT

HSZG

WHZ

HTW Dresden

HTW Dresden

HS Mittweida

HS Mittweida

HTWK Leipzig

HTWK Leipzig

HfBK Dresden

kein Angebot

HGB Leipzig

HfBK Dresden

TU Dresden

TU Bergakademie Freiberg

Uni Leipzig

kein Angebot
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